

Acumulación por desposesión. Crítica al modelo extractivista en países con presencia indígena y análisis de su utilidad en la planeación del desarrollo. El caso de San José del Progreso, Ocotlán, Oaxaca.

Lic. Carlos Iván García Díaz¹

Dr. J. R. Joel Flores Mariscal²; Dr. Miguel A. Hernández García³; Dra. Deisy Coromoto Rebolledo³⁴

RESUMEN

Ante el auge de la actividad minera en México, la otorgación de concesiones por parte del gobierno federal constituye un vector de conflictos en torno a los derechos de los pueblos y comunidades indígenas sobre sus territorios ya que los permisos para la exploración y explotación mineral son concedidos sin tomar en cuenta el consentimiento previo o la participación informada de los habitantes que se encuentran en las zonas consideradas estratégicas por su alto potencial en recursos naturales. El caso de San José del Progreso, Ocotlán, Oaxaca representa un ejemplo emblemático de este modelo extractivista predatorio que caracteriza al capitalismo en el siglo XXI. En este sentido, se considera que la actividad minera desarrollada en el lugar responde al modelo teórico de acumulación por desposesión pues: 1) desde la llegada de la empresa minera se comenzaron a presentar tensiones y conflictos que generaron un clima de polarización social que ha modificado sustancialmente las tradiciones y costumbres de la comunidad; 2) las grandes extensiones de territorio que ha adquirido la empresa y sus ganancias demuestran que la zona se ha convertido en un enclave de exportación soslayando la diversidad ecoterritorial y sociocultural del lugar, pues a pesar de la presencia y de los niveles tan portentosos de producción de la empresa, vale la pena cuestionarse cómo han permeado los beneficios de la actividad minera en el municipio.

Palabras clave: acumulación por desposesión, minería, modelo extractivista, grupos y comunidades indígenas, planeación del desarrollo.

¹ Estudiante del cuarto semestre de la Maestría en Planeación Estratégica Municipal, División de Estudios de Posgrado, Universidad de la Sierra Sur, e-mail: carlosggivan@gmail.com

² Profesor-Investigador, Director del Comité Tutorial, adscrito a la División de Estudios de Posgrado, Universidad de la Sierra Sur, e-mail: jrjfm@hotmail.com

³ Profesor-Investigador, Co-director o asesor del Comité Tutorial.

⁴ Profesor-Investigador, Asesor 2 del Comité Tutorial, adscrito a la División de Estudios de Posgrado, Universidad de la Sierra Sur